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EDITORIAL  
 

« Quôas-tu que tu nôaies reu ? » 

Depuis 26 ans, je navigue sur les flots de la vie comme prêtre, par 
la grâce du Seigneur. Après 10 ans 
de ministère essentiellement 
consacré à lôenseignement 
secondaire au diocèse de Boma en 
République Démocratique du Congo, 
je me suis retrouvé en Belgique, fin 
2000, très bien accueilli au Vicariat du 
Brabant wallon. Gloire à Dieu ! De 
f®vrier ¨ ao¾t 2001, jô®tais vicaire 
dominical du doyenné de Nivelles. En 
septembre 2001, jô®tais nomm® cur® 
à Baulers dans le même doyenné ; et 
depuis septembre 2009, jôai assur® la 
charge pastorale de curé à Bourgeois 
- Rixensart.  

Aujourdôhui, me voici au d®but dôune 
nouvelle mission à BasseïWavre. Je remercie le Seigneur pour la 
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confiance quôil continue ¨ me t®moigner. Son amour est fid¯le. Sa 
gr©ce coule en moi. Il môa s®duit comme autrefois il avait s®duit 
Jérémie (Jr 20, 7) et je me suis laissé séduire. Je viens dans cette 
paroisse comme témoin de ce feu dévorant qui brûle dans mon 
cîur et motive mon esp®rance. 

« Quôas-tu que tu nôaies reçu ? Si tu lôas reu, pourquoi te glorifier 
comme si tu ne lôavais pas reu ? » (1 Co 4,7).  
Telle est ma devise dôordination sacerdotale. 

Cette parole était adressée aux Corinthiens par Paul qui estimait 
que lôesprit de parti qui gangrenait Corinthe ne trouvait sa racine 
que dans lôorgueil. Ce fl®au qui ronge encore actuellement le cîur 
de lôhomme est contraire ¨ la position dôun croyant. Celui-ci, placé 
devant Dieu et devant sa miséricorde et sa bonté, ne peut en 
réalité que rendre grâce, reconnaître humblement cet amour qui 
est ¨ lôîuvre en chacun de nous, au cîur de nos peines et de 
nos joies. Comme prêtre, je me sens appelé à annoncer cette 
Bonne Nouvelle du salut et de la paix. 

Ainsi, à la suite de mes prédécesseurs, et en étroite collaboration 
avec mes deux confrères vicaires le Père Jean-Baptiste et le Frère 
Franois et avec notre assistante paroissiale Anne, jôesp¯re 
pouvoir bâtir avec vous une Eglise tournée vers le ciel, pour rendre 
grâce au Seigneur, à la manière de Marie dans son Magnificat. 
Une Eglise o½ lôamour reste le ma´treïmot dans la vie quotidienne. 
J®sus nôa-t-il pas dit : « Côest ¨ lôamour que nous aurons les uns 
pour les autres que lôon reconna´tra que vous °tes mes disciples ? 
» (Jn 13,25). Une Eglise où chacun trouve son bonheur à mettre 
au service de la communion ®vang®lisatrice les charismes quôil a 
reçus gratuitement du Seigneur. 

De cette manière, nous pourrons construire une véritable famille 
en marche vers le Royaume, une famille unie, joyeuse, rayonnante 
et témoignante, dont on pourrait dire : « Voyez comme ils sôaiment, 
comme ils sont heureux. LôEsprit du Seigneur habite en eux ! » 

Dans le Christ,  
Père Blaise Mbongo 

 

Lorsque vous lirez cet article, notre paroisse aura accueilli le Père 
Blaise, notre nouveau pasteur, lors de la messe de ce samedi 10 
septembre à 18h.  
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Nous lui souhaitons la bienvenue et, comme il lôa exprim® dans cet 
®ditorial, formulons les vîux que notre communauté paroissiale 
soit une véritable famille o½ chacun est au service de lôannonce de 
la Bonne Nouvelle et de lôautre. 

C d R 
  

VIE PAROISSIALE ET DU SANCTUAIRE  
 

Echo du Grand Tour  : sur les traces des saints  

Ce dimanche 26 juin 2016 se déroulait le 477ème Tour de Basse - 
Wavre, et le 210ème pour les pèlerins de Noville - sur - Méhaigne, 
qui, depuis 1806, vont chaque année rejoindre ce tour, en 
m®moire dôune famille qui a vu sa pri¯re exauc®e. 
 

Des dizaines de filles 
habillées en religieuses, 
lôune en Ste Claire 
dôAssise, lôautre en Ste 
Lutgarde, une autre encore 
avec le sari de Mère 
Teresa, les garçons 
rev°tus dôune soutane en 
Don Bosco, en Damien de 
Molokaï ou en Jean-Paul 
II : tout ce petit monde a 
rappelé aux pèlerins qui 

marchaient derrière la châsse de Notre-Dame de la concorde, 
combien ils ®taient en communion avec des saints dôhier et 
dôaujourdôhui, de Belgique et dôailleurs. Tous ces saints 
représentés ce matin ont une relique dans la châsse, portée en 
tête du cortège, par quatre hommes qui se relayaient, la châsse 
pesant 130 kg.  

La procession sôest mise en route peu avant 9h, sous un ciel 
cl®ment qui ne sôest pas d®menti jusquô¨ la fin. Les p¯lerins ®taient 
guidés par une cavalière : dans les temps plus anciens, le cheval 
servait à dissuader les brigands. Outre les chants et le chapelet, la 
procession était ponctuée par les arrêts à quelques chapelles ou 
potales, en ville et dans la partie boisée, en passant aussi le long 
de maisons dont certains habitants avaient sorti une statue à 

http://www.ndbw.be/Sanctuaire/site/grand%20tour.html
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Marie. Côest dans une r®elle atmosph¯re de joie et de pri¯re que 
sôest d®roul® ce p¯lerinage marial. 

Les pèlerins ont prié lors des haltes près des chapelles, plus 
particulièrement, en ce Jubilé de la miséricorde, avec le monde en 
souffrance, ici et ailleurs, et aussi pour tous ceux qui rendent visite 
aux malades, aux exclus. « Jôaime aller au Grand Tour ! Au début 
je fais un peu abstraction des discussions, mais jôarrive ¨ prier en 
silence dans mon cîur, la marche aide ¨ m®diter ! » évoque une 
pèlerine.  

Pour les enfants, vivre ce p¯lerinage est lôoccasion de se mettre 
dans lôhistoire dôun saint : au préalable, ils sont allés à deux 
rencontres pour essayer les habits et conna´tre lôhistoire du saint. 
Les parents ont reçu eux aussi une petite carte évoquant la vie du 
saint.  

En entrant dans le centre 
de Wavre, les pèlerins se 
sont arrêtés autour du 
grand pain, le Wastia, qui 
a été béni ainsi que les 
fleurs de toutes les 
personnes qui le 
souhaitaient.  

Le Grand Tour a fait une 
halte en lô®glise saint 
Jean-Baptiste, puisque côest toujours le dimanche qui suit la f°te 
de saint Jean-Baptiste quôa lieu le p¯lerinage. La procession a 
achevé son tour en retournant à la basilique, dans un esprit de 
paix et de fraternité.  

Elisabeth Dehorter (Vicariat du Brabant Wallon)  

Notre «  au revoir  » au Frère Patrice  

« Cher Patrice, 

Au nom de tous les membres de la fabrique dô®glise, je voudrais te 
remercier pour les 8 ans pendant lesquels tu as assumé ton rôle 
de cur® dans notre paroisse. Tout le monde sait que lôEglise 
manque de pr°tre, quôil y a une crise des vocations. Ce nôest pas 
facile dô°tre pr°tre en 2016. 
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Les paroissiens que nous sommes sont exigeants pour leur curé, 
mais ils doivent savoir que côest dur. 
Côest dur de quitter son pays, sa famille, pour se retrouver en 
Belgique o½ il fait froid, o½ lôon vit de faon beaucoup plus ferm®e. 
Côest dur dôaimer toute le monde et de ne garder personne. 
Côest dur de toujours donner sans chercher ¨ recevoir. 
Côest dur de souffrir des péchés des autres sans pouvoir refuser 
de les accueillir et de les porter. 
Côest dur de recevoir les secrets sans pouvoir les partager, dô°tre 
seul devant la souffrance, la mort, le péché. 
Ta communaut® franciscaine tôa s¾rement manqué pour tôaider ¨ 
nous porter. 

Patrice, nous admirons ton ob®issance ¨ lôEglise. Celle-ci te 
demande dôaller ailleurs, de quitter ta paroisse, ce nôest pas 
évident. 

La meilleure prédication du prêtre est sa 
faon de c®l®brer lôEucharistie de mani¯re 
vivante. 
Un prêtre est un homme rempli de joie. Il 
conduit son troupeau dans la paix et dans 
lôamour, quelles que soient les d®chirures 
passagères. De lui émane la joie du Christ. 
 

Sois toujours joyeux dans ta nouvelle 
paroisse de Limal, Patrice, côest l¨ notre 
souhait le plus profond. » 

Petit mot de J.-M. Delfosse,  
Pr®sident de la fabrique dô®glise, 

prononcé à la fin de la messe dôau revoir  
à notre curé, le 3 juillet 2016 

 

A lôissue de la messe dôau revoir, tu nous 
as dit (nous reprenons ici lôid®e et pas 
exactement ce que tu as prononcé) « Vous 
me dites merci. Mais côest moi qui dois 
vous remercier.  Toutes les activités de la 

paroisse dans lesquelles vous êtes impliqués fonctionnent bien é 
gr©ce ¨ vousé pas ¨ moié Vous faites ce quôest notre paroisse ».  

Mais, quand même Patrice, nous tenons à te remercier pour tes 
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 participations actives et éclairées lors de nos réunions 
préparatoires aux éditions de la Passerelle.  
Le Comité de rédaction te souhaite « bon vent » dans ta mission 
pastorale à ta nouvelle paroisse et dans ton parcours franciscain. 
L¨ o½ tu vas, tu restes notre voisin et côest toujours avec plaisir 
que nous tôaccueillerons parmi nous. 

CdR 

Cher Patrice, 
Je voudrais te dire merci pour ces années de bonne collaboration, 
nos échanges informels dans le couloir de la cure ou nos réunions 
beaucoup plus sérieuses avec Jean-Baptiste ou lôEAP! 
Merci dôavoir ®t® notre pasteur durant toutes ces ann®es. Tu 
tôexprimais peu mais je sais que ces ann®es nôont pas ®t® faciles 
pour toi : la maladie de Christian, puis sa succession et la 
nécessité de quitter ta communauté franciscaine pour habiter à la 
cureé 
Que le Seigneur tôaccompagne dans ta mission ¨ Limal, aupr¯s 
des paroissiens et de ta communauté. 
Bonne route ! 

Anne 

LôAssomption ¨ Basse-Wavre 
 

Par tradition, depuis de nombreuses 
années, nous sommes conviés à une 
Eucharistie Festive dans le Parc Marial, 
suivie d'une rencontre fraternelle où l'on 
déguste ensemble le « verre de l'Amitié ». 
En ce 15 août 2016, pas d'accès au Parc 
(décision des autorités communales, vu le 
danger potentiel provoqué par le mauvais 
état de plusieurs arbres). Pas non plus de 
possibilité d'effectuer, avant la célébration, 
le 'Chemin de Marie'. 
On se trouvait donc devant une 
célébration 'ordinaire', mais grâce au Père Jean-Baptiste, notre 
messe a débuté par une mini-procession, où la petite statue de 
Notre-Dame s'est déplacée du Sanctuaire pour être installée dans 
le chîur. C'est donc sous le regard de Notre-Dame de Paix et de 
Concorde, Mère du Christ et notre Mère, Mère du « Oui », que 
s'est déroulée l'Eucharistie. 
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Sous la direction d'Odile, la chorale nous a permis d'entendre de 
nouveaux chants, venant rafraîchir les classiques connus de tous. 
Belle célébration pour une assemblée assez nombreuse. 
Par nécessité, et pour éviter le long trajet « basilique Salle Maria 
Pacis », le verre de l'amitié a été servi dans la petite cour devant la 
cure. Ambiance joyeuse sous un soleil radieux, et j'ai pu apprécier 
l'aide discrète et efficace de quelques 'bonnes fées' se chargeant 
de la vaisselle. 
Pour l'an prochain, l'accès sera à nouveau possible au parc, ... et 
si tous veulent une belle fête, il faudra « des bras » pour installer le 
matériel dans le parc, et remettre en place. C'est toujours un réel 
plaisir de voir des visages souriants lors de cette fête, mais, pour 
sa réussite, il faut bien sûr pr®parer son cîur, mais aussi, comme 
on le dit, des 'bonnes âmes' pour la logistique. Avis aux amateurs ! 

 

Victor 

Le départ du Père Eric Mukendi  

(Extraits de son message exprimé lors de la messe du 28 août) 

Arrivé en Belgique en Septembre 2012 et nommé en novembre de 
la même année vicaire de Basse-Wavre et desservant aux 4 
Sapins, la première grande question que je me suis posée, était de 
savoir si jôallais r®ellement môadapter ¨ cette vie de Belgique. Mais 
quelques semaines ont suffi pour môadapter ¨ ma nouvelle 
situation. Lôaccueil et la gentillesse de paroissiens môont tr¯s vite 
aidé à oublier que je me trouvais loin de ma famille, de mon 
diocèse et des miens é  

Aujourdôhui, lôheure est venue pour moi dôemprunter le chemin du 
mouvement, celui qui môarrache parmi vous, ¨ des amis, ¨ une 
famille comme pour dire que celui qui veut servir le Seigneur nôa 
vraiment pas le temps de sôinstaller et de tenir pour acquit d®finitif, 
ce quôil possède ou considère comme tel é  
Le Seigneur lui-même a cru bon de dire óôIl vous est utile que je 
môen aille.ôô D¯s lors que lôon se croit n®cessaire, on commence ¨ 
devenir inutile, sinon nuisible. Jean le Baptiste disait dans un de 
ses messages quôil faut apprendre à partir à temps é  

Les prêtres se succèdent et chacun laisse ses empreintes ou 
marques aupr¯s de ses ouailles selon ce quôil a r®alis® et selon la 
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 mani¯re dont il a v®cu avec la communaut®. Jôai essay® de faire 
de mon mieux. Jôaurais pu faire beaucoup mieux. Je vous 
demande pardon pour tout ce que jôai mal fait ou ce que je nôai pas 
fait.  

Chez moi au Congo Kinshasa, óôUn homme nôattaque jamais son 
adversaire dans le dosôô dit-oné Côest de ce principe que je 
détiens mon franc-parler. Je supporte très 
mal entendre les gens parler derrière le dos 
de quelquôun. Un chr®tien doit toujours dire 
ce quôil pense m°me si a peut faire mal. Il 
doit simplement choisir la façon de le dire, 
côest-à-dire avec amour et courtoisie mais il 
doit le dire é  

Les 4 Sapins et Basse-Wavre resteront 
grav®s dans mon cîur car ils sont mon 
berceau, ici en Belgique é Je voudrais 
remercier chacun de vous personnellement 
et vous dire combien jôai ®t® heureux dô°tre 
avec vous, aupr¯s de vous, mais cela nôest 
pas possible. Que Dieu protège ma relation 
avec vous tous. Merci à tous ceux et celles 
qui môont toujours encourag® dans ce que 
je faisais comme ®tudes et pastorales. Quôils trouvent ici la 
sympathie et la gratitude de ma petite personne. Je pars avec le 
souvenir de tous vos visages et le cîur rempli de tous ces 
moments passés ensemble. Je continuerai à porter chacun et 
chacune dans la prière. 

Votre desservant, Eric Mukendi 
 

Le 28 août dernier lors de la dernière messe du Père Eric à la 
Chapelle Saint Damien avant son départ comme vicaire à la 
Paroisse Saint-Nicolas ¨ La Hulpe, un mot dôAu Revoir et de 
remerciements lui a été adressé au nom de la communauté 
paroissiale. 
 

Parmi les thèmes évoqués on retiendra notamment : 

¶ Son arrivée par un temps maussade et dans une ambiance bien 
grise, situation rapidement assum®e gr©ce ¨ lôaide dôune 
paroissienne qui lui apporta un appui efficace et lui ouvrit de 
nombreuses portes dans différents cercles et lieux de culte.  
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¶ Son engagement pastoral et sa disponibilit® quôil est parvenu ¨ 
combiner avec ses ®tudes ¨ Bruxelles dôabord puis ¨ Namur. 

¶ Sa foi profonde et communicative quôil partagea avec le sourire 
mais aussi avec un grand sérieux notamment lors de ses 
homélies toujours minutieusement préparées et denses mais 
adaptées à son auditoire. 

¶ La joie profonde dont il témoigna et partagea avec les 
paroissiens à son retour de Rome où il eut le privilège de 
concélébrer une messe avec le Pape.  

 

Les jeunes qui assistaient à la messe, ont remis au Père Eric un 
ordinateur portable, cadeau des paroissiens pour concrétiser leur 
reconnaissance ainsi quôune cl® USB contenant les photos prises 
à la Chapelle au cours des dernières années. 
 

Cette messe, suivie dôune collation ensoleill®e, fut remplie 
dô®motions mais aussi dôespoir pour la suite du sacerdoce du P¯re 
Eric au sein dôune communaut® bien plus ®tendue au milieu de 
laquelle il aura lôopportunité de développer et de diversifier ses 
qualités apostoliques. 

JMS 
 

Les concert s de lôann®e jubilaire  

Deux concerts vous sont proposés : 

Le vendredi 16 septembre, à 20h , le concert du Jubilé de la 
Miséricorde sera donné en notre basilique.  
Concert de musique sacrée et mariale par 2 chîurs A Capella : 
"Soittokello", dirigé par Claire de Blommaert et "I Quattro 
Elementi", dirigé par Joël De Coster.  
Ces ensembles sont formés de choristes non professionnels, tous 
amateurs avertis et passionnés. 

PAF : 12 ú par adulte, 10 ú en pr®vente et pour étudiants,  
« ACJ» et + 60 ans (gratuit pour les moins de 12 ans) 
Contacts et vente :  
Secrétariat paroissial: 010.22.25.80  - secretariatndbw@gmail.com 
Syndicat dôInitiative de la Ville de Wavre : 010 23 03 52  
Billetterie ouverte à la basilique le jour même dès 19h30.  
 

Le jeudi 13 octobre à 20h , dans la basilique, chants orthodoxes de 
Russie et dôUkraine. Chîur Yaroslavl sous la direction de Yann 
Greppin.  

mailto:secretariatndbw@gmail.com
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Cet ensemble est composé de chanteurs professionnels et semi- 
professionnels  

Entrée : prix unique 15ú, en vente ¨ lôaccueil du concert à partir de 19h. 
Pas de réservation possible. 
 

Nous vous invitons à participer nombreux à ces 2 concerts qui 
soutiennent financièrement l'íuvre de Miséricorde choisie : le 
« Centre Betu Bana » (« Nos enfants »), en RDC.  
Ce Centre recueille des enfants abandonnés ou rejetés. Ceux qui 
en sont capables sont scolarisés et les autres apprennent à lire, 
écrire et compter. 

 

MEDITATIONS 

La rentr®e entre m®lancolie et esp®ranceé 

Quand nous revenons de vacances, il y a toujours un temps où il 
nous faut nous réhabituer à ce qui fait notre quotidien, en ayant le 
courage dôaffronter une nouvelle ann®e qui sôouvre avec ses 
richesses mais aussi ses incertitudes et ses difficultés. 

Il est alors une petite vertu 
qui peut grandement nous 
aider à avancer sereinement 
: côest celle de lôespérance. 

Lôesp®rance est, ¨ nôen pas 
douter, une très grande vertu 
dôabord parce que son objet 
est Dieu lui-même possédé 
dans le ciel, et parce que 
pour ne pas douter dôun tel 
bonheur, nous qui sommes en pèlerinage ici-bas, nous devons 
faire un acte de foi total en la bonté de Dieu et l'aimer d'un amour 
semblable au sien. 

Mais ce riche lingot de lôesp®rance surnaturelle se monnaie tout au 
cours de la vie en quantit® dôactes de confiance en Dieu, qui nous 
autorisent à parler, après Péguy, de la « petite espérance » 
quotidienne, « celle qui tous les matins nous donne le bonjour », 
côest celle quôil nous faut recevoir en ces temps de rentrée. 



- 12  - 

 

A chaque jour suffit sa peine  

Lôesp®rance chr®tienne, en nous obligeant ¨ vivre au jour le jour, 
nous épargne les déceptions et les découragements. 

Bâtir des châteaux en Espagne est le plus sûr moyen de coucher 
¨ la belle ®toile ; inversement la crainte de nôavoir plus de toit 
paralyse nos efforts. Ne nous inquiétons pas de lendemains 
tragiques, accomplissons tranquillement notre tâche du jour 
présent que nous connaissons et nous saurons remplir celle de 
demain que nous ignorons.  

Rappelez-vous ces lignes si 
simples et si vraies de Péguy : 
« Je nôaime pas, dit Dieu, celui qui 
sp®cule sur demain, je nôaime pas 
celui qui sait mieux que moi ce que 
je vais faire. Pensez à demain, je 
ne vous dis pas : calculez ce 
demain. Ne soyez point ce 
malheureux qui se retourne et se consume dans son lit pour savoir 
ce que sera la journée de demain. Sachez seulement que ce 
demain dont on parle toujours est le jour qui va venir et quôil sera 
sous mon commandement comme les autres. » 

Cultivons donc en cette rentr®e, cette petite vertu dôesp®rance qui, 
en élevant nos regards vers Dieu, nous rendra capables de tous 
les courages parce quôelle nous d®livrera de toutes les craintes. 

Père Olivier-Joseph 
 

Refus er la culture du provisoire  
 

« Chers jeunes, nous ne 
sommes pas venus au 
monde pour óóv®g®terôô, 
pour vivre dans la facilité, 
pour faire de la vie un 
divan qui nous endorme ; 
au contraire, nous 
sommes venus pour autre 
chose, pour laisser une 
empreinte. Il est très triste 
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de passer dans la vie sans laisser une empreinte. Mais quand 
nous choisissons le confort, en confondant bonheur et 
consumérisme, alors le prix que nous payons est très mais très 
élevé : nous perdons la liberté.    Justement ici, il y a une grande 
paralysie, lorsque nous commençons à penser que le bonheur est 
synonyme de confort, quô°tre heureux, côest marcher dans la vie, 
endormi ou drogu®, que lôunique mani¯re dô°tre heureux est dô°tre 
comme un abruti. Il est certain que la drogue fait du mal, mais il y 
a beaucoup dôautres drogues socialement acceptées qui finissent 
par nous rendre beaucoup ou de toute manière plus esclaves. Les 
unes et les autres nous dépouillent de notre plus grand bien : la 
liberté » 
 

Message du pape François aux jeunes lors des JMJ (extrait) 
 

Les clés  
 

Nous en avons pour tout, des clés... 
Des clés pour fermer nos portes,  
les clés de nos habitudes,  
les clés de nos petites tranquillités, 
les clés pour avoir peur des autres et de leurs différences, 
les cl®s de nos cîurs durs et ferm®s, 
les clés pour faire mal et refuser l'amitié, 
les clés pour fermer à double tour nos oreilles et nos yeux. 
 

Nous en avons pour tout 
des clés... 
Des clés pour ouvrir nos 
portes à l'Autre, aux 
autres,  
les clés pour dire bonjour 
et pour accueillir, 
les clés pour rencontrer et 
pour écouter,  
les clés pour tendre la main et pour caresser, 
les clés pour donner et pour partager, 
les clés pour danser avec l'autre le temps de la fête. 
 

Nous en avons pour tout des clés... 
Des clés pour ouvrir nos portes sur nous-mêmes, 
les clés pour ®couter mon cîur battre la mesure, 
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les clés pour laisser germer ma parole,  
les clés pour le silence et la prière,  
les clés pour entendre ma musique,  
les clés pour entendre la musique chanter ma joie, 
les clés pour entendre la musique chanter ma peine. 
 

Nous en avons pour tout des clés... 
Nous restera-t-il encore une clé  
pour ouvrir une autre porte ? 
nous restera-t-il une clé  
pour ouvrir la porte qui donne sur la vie? 
nous restera-t-il une clé  
pour aller dehors plus loin que nos paysages ? 
Nous restera-t-il une clé  
pour ouvrir nos portes à une autre parole ? 
nous restera-t-il une clé  
pour ouvrir nos portes à la Parole d'un Autre ? 
la Parole qui nous conduit plus loin que nous, 
la Parole comme une nourriture ? 
 

Dieu est là, Il est à notre porte... 
Le laisserons-nous à notre porte ? 
Lui ouvrirons-nous ? 
 

Les dix commandements de la joie  
 

La joie à Dieu demanderas 
Chaque matin fidèlement. 
 

Calme et sourire montreras, 
Même en cas de désagrément. 
 

En ton cîur, tu te rediras : 
«Dieu qui m'aime est toujours présent ». 
 

Sans cesse, tu t'appliqueras 
À voir le bon côté des gens. 
 

La tristesse tu banniras 
De toi impitoyablement. 
 

Plainte et critique éviteras ; 
Il n'est rien de plus déprimant.  
 

À ton travail tu t'emploieras 
D'un cîur joyeux allègrement. 
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Aux visiteurs réserveras 
Un accueil bienveillant. 
 

Les souffrants réconforteras 
En t'oubliant totalement. 
 

En répandant partout la joie, 
Tu l'auras pour toi sûrement. 

Gaston Courtois 

Les voilà qui déambulent  

En ville, le nez sur leur smartphone, lôair un peu fr®n®tique. Ils 
semblent être dans un autre monde. Parfois, ils relèvent les yeux. 
Parfois, ils ont un sourire triomphal. Côest parce quôils ont (enfin) 
capturé un Pokémon. On appelle cela de la « réalité augmentée », 
paraît-il ! 

On raconte même que le Vatican foisonnerait de ces mystérieuses 
bestioles japonaises, et quôune divinit® Pok®mon, Arceus, se 
trouverait place Saint-Pierre à Rome ! « Se non è vero, è ben 
trovato è et les cr®ateurs du jeu ne manqueraient pas dôhumour. 
Les smartphones ne serviront plus seulement à garder un souvenir 
de la basilique et de sa splendide colonnade. 

En découvrant ce nouveau jeu 
de réalité augmentée, je me 
disais que la vie spirituelle 
nôest pas fondamentalement 
différente ! Trouver Dieu dans 
notre vie, côest comme jouer 
au Pokémon Go. 

Comme le jeu japonais, la vie 
spirituelle nous fait d®couvrir une r®alit® qui nôest pas 
immédiatement visible, mais qui se donne à découvrir quand on a 
la bonne ç application è : côest par la pri¯re et la vie spirituelle que 
nous découvrons la présence dans notre vie du Dieu invisible.  

Parfois, comme pour les Pokémon, Dieu ne se révèle pas 
immédiatement à nous, il faut un peu chercher, il faut un peu 
dôassiduit® dans la pri¯re. Mais on nôen est que plus content quand 
on découvre sa présence ! 

La vie spirituelle, la voil¨ la vraie r®alit® augment®e ! Nôh®sitez pas  
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¨ t®l®charger lôapplication ç vie spirituelle è dans votre cîur, elle 
est gratuite. 

Et ï croyez-moi ! ï une fois quôon sôest pris au jeu, plus moyen de 
sôarrêter. 

Olivier Fröhlich (diocèse de Tournai) 

PRIERES 
 

Merci  
 

Merci, Seigneur, 
pour les semaines d'été, 
pour les découvertes et les rencontres, 
pour la beauté contemplée,  
pour le silence et l'amitié, 
pour l'amour renouvelé et le repos! 
 

Merci pour ce trésor: 
je le garde dans mon corps et dans mon cîur. 
 

Maintenant, 
c'est la rentrée dans le temps ordinaire. 
 

Mais je ne retournerai pas 
à mes pratiques du passé, 
je ne rentrerai pas 
dans mes habitudes. 
 

Je vais entrer en lutte, 
je vais entrer en amour, 
je vais entrer en douceur, 
je vais entrer en miséricorde et en sourire, 

je vais entrer en clarté, 
je vais entrer en courage, 
je vais entrer en Évangile encore une fois! 
 

Extrait de "Terres", Éditions du Signe 
 
 

Pour la rentrée des enseignants  
 

Seigneur,  
Nous Te confions cette nouvelle rentrée scolaire.  
   

Donne-nous la joie de retrouver nos coll¯gues et dôaccueillir les 


